

# ESTUDIOS Y DOCUMENTOS DE ECONOMIA ESPAÑOLA

## UNA VALIOSA DOCUMENTACION DE MATERIALES PARA EL CONOCIMIENTO DE NUESTRA ECONOMIA AGRARIA

Los materiales para el estudio de nuestra economía son más numerosos que los supuestos, pero se hallan tan desperdigados, que su búsqueda, siempre incompleta, ocupa tiempo valioso para el discurrir y elaborar; cuando no, descorazona a vocacionales intentos. Por esta razón nos creemos en el deber de destacar en nota y no en simple resección. la *Guía bibliográfica* de los investigadores MUÑOZ PÉREZ y BENITO ARRANZ (1), iniciada por ambos y elaborada luego, en sólo dos años de mínimo equipo bipersonal, en el seno y eficiente patronazgo del Instituto Elcano, con su Director, el catedrático Amando MELÓN Y RUIZ DE GORDEJUELA, que la prologa.

Aunque la obra se propugne "para una geografía agrícola de España", su contenido es eminentemente de escritos propios para el economista dedicado a nuestras realidades. El índice general divide la obra en dos partes, una de generalidades, fuentes, revistas y mapas; geografías física, humana y económica de España; historia; problemas económicos y agrícolas; y amplia información sobre publicaciones de productos y problemáticas agropecuarias; en total, 2.424 títulos. La segunda parte aporta las publicaciones por regiones, y en ellas por todas las provincias españolas; en total, 3.951 títulos. La suma de los 6.375 títulos viene relacionada, con múltiples entradas, en tres valiosísimos índices de autores, toponímico y de materias, abarcando más de cien páginas.

El lector comprenderá nuestra complacencia por esta obra, si le

---

(1) MUÑOZ PÉREZ, José, y BENITO ARRANZ, Juan: *Guía bibliográfica para una geografía agraria de España*. Prólogo de D. Amando MELÓN Y RUIZ DE GORDEJUELA. Madrid (Inst. Juan Seb. Elcano, de Geografía, CSIC), 1961, XXXVI + 388 pp. (785-887 de índices).

recordamos que, ante los ingentes materiales de los cinco tomos de la *Historia de la Economía española*, de CARREA Y PUJALS, al percatarnos de lo engorroso de su utilización, decidimos elaborar y hacer elaborar los detallados índices de materias que van al final de su segundo y quinto tomo; y, además, para utilidad de los estudiosos o como referencia para plantearse y elegir tesis, al final de la obra, con sólo las materias más significativas de ella, elaboramos un temario, "a fin de sugerir, encauzar y facilitar ulteriores investigaciones científicas de la economía española". Quisiéramos tener tiempo para hacer lo mismo con la obra que nos ocupa, si bien ésta tiene ya una sistemática y los propios autores la presentan como un bullente panorama de inquietudes, sirviendo a las ciencias del hombre, económicas, sociales y agrícolas.

Para dar tan sólo una idea de su contenido, vamos, pues, a limitarnos a unas catas de sus índices toponímico y de materias. Prescindimos, pues, del de autores, que suma al entorno de 3.550, de los cuales unos 70 con más de diez títulos y unos 125 entre cinco a diez.

En el índice toponímico se hallan sistematizadas las materias por cada región y provincia (aparte de infinidad de referencias toponímicas); y del de materias utilizaremos tan sólo aquellos apartados con mayor número de títulos en el cuerpo de la obra. Nuestra cata tendrá la siguiente clasificación, y destacará, por tanto, sólo las materias de mayor volumen de publicaciones: I. Generales; II. Historia; III. Geográficas; IV. Población y vida rural; V. Derecho; VI. Agricultura y montes; VII. Ganadería; y VIII. Economía.

I. *Generales*.—El mayor número de títulos corresponde a revistas (más de 200) y estadísticas, con abundancia y casi sin excepción para todas las provincias y regiones. Más de la mitad de las provincias registran bibliografías. Las guías locales se registran para trece provincias, y en decreciente proporción las descripciones y las "bibliotecas", archivos, diccionarios y toponimias. Amplias son las publicaciones de congresos, asambleas, consejos, cámaras, asociaciones, etc.

II. *Historia*.—Los temas históricos agro-sociales, económicos y de problemáticas de la producción y vida de las zonas españolas tienen amplísima representación para las regiones y subregiones (cuenca Duero, Rioja, valles del Ebro, Mancha, Andalucía alta y baja), así como para casi todas las provincias; con ausencias, sin embargo, para Tarragona, Córdoba, Sevilla, Huelva, las dos Canarias, Ifni, Sájara y Río Muni. La Edad Media tiene unas 140 referencias, y las *historias comarcales*, sistematizadas, y uno de los bancos de perlas de esta "guía", aparecen con nada menos que 500 títulos.

III. *Geografía*.—Sorprende la desproporción de “geografías”, por su reducido número. Sólo hay 131 títulos y con ausencia para varias regiones y muchas provincias. Las hay para las siguientes regiones y provincias: Galicia; Asturias; Navarra; Aragón (Zaragoza); Cataluña (Lérida); Baleares; Valencia (sólo su provincia); provincias de Murcia, Jaén y Córdoba; Castilla la Vieja (Avila); Madrid; La Mancha; Extremadura (Badajoz); Canarias y sus dos provincias; todas las africanas. En total, pues, si nuestro cómputo es adecuado al índice, sólo para seis regiones y catorce provincias. Las geografías son físicas unas y otras humanas.

Notable es, cual otro banco de perlas, el cuidado habido en la recopilación de *mapas* para catorce regiones y cuarenta y siete provincias, clasificados en regionales, provinciales y comarcales; climatológicos, meteorológicos y pluviométricos; geológicos, endorreicos y de suelos; de población, comarcales, de densidad de población, de *habitat* rural; agrarios en general, de cultivos, de fertilidad agraria, de regadíos, vegetación, fenológicos; forestales; ganaderos, de zonas melíferas; de mercados; y de Estado Mayor.

El *clima*, tan decisivo para nuestra comprensión agraria, contiene unos 150 títulos; numerosos son también los referentes al paisaje y vegetación, así como de suelos, el todo base para el conocimiento de nuestra infraestructura; pero sólo hay referencias de 25 provincias y seis regiones. De interés son también los títulos sobre límites, estepas, flora, sequía, secano, erosión, contornos, despoblado; así como los del endorreísmo para Galicia, Navarra, Aragón, Andalucía y La Mancha, cuyas acuosidades tantas buenas sorpresas han de darnos.

IV. *Población y vida rural*.—Para casi todas las provincias hay censos y estudios de población, poblamiento, colonización histórica y actual; el todo con unos 300 títulos. Hay 96 títulos de estudios de comarcas, valiosa fuente y ejemplo a estudiar, cuyos dos contemporáneos dedicados son IGLESIAS y CASAS TORRES, aparte de aisladas preciosas monografías.

La vida y vivienda rural tiene amplia dedicación, con varios encabezamientos: municipios, parroquias, comunidades, sociedad, *habitat*, caseríos, costumbres, etc. Con el específico de vivienda hay unos 75 títulos, y de vida rural, unos 70.

Existen también referencias al campesinado, mano de obra, segadores; pero parece que la moderna sociología tiene que aportarnos aún más objetivas y positivas investigaciones.

Sorprende la parquedad de estudios sobre migración. De emigra-

ción al exterior, los hay para Galicia y Asturias; de las migraciones de golondrina, sólo hay referencia para Galicia, y ausencia para las del norte a Francia y las de Almería al Africa. Con el epígrafe de emigración interior, sólo hay títulos para Castilla la Vieja y Extremadura. En total, unos 40 títulos.

V. *Derecho*.—La mayoría de las referencias lo son bajo el epígrafe del derecho, régimen y problemas de propiedad (unos 300 epígrafes). El derecho consuetudinario tiene títulos para las regiones de Galicia, Vascongadas, Aragón, Valencia y Castilla, las cuales también lo tienen bajo "fueros", junto con Lérida, Murcia, Valencia (región), León (región), Zamora, Salamanca, Madrid, Guadalajara y Extremadura, con Cáceres.

Abundante es ya la literatura sobre concentración parcelaria en las provincias idóneas: Galicia, Cantabria, Castilla la Vieja, Duero, León, Madrid, Cuenca, Guadalajara y Cáceres. Sobre la concentración y zonas concentradas hay 131 títulos.

Otros epígrafes principales acusan importancia en número de escritos sobre legislación, ordenanzas, señoríos, bienes comunales, catastro, contratos agrícolas.

VI. *Agricultura y montes*.—Los títulos sobre estudios generales y específicos agropecuarios son, evidentemente, numerosísimos.

Bajo los epígrafes de suelos y edafología hay 87 títulos.

Las formas y sistemas de cultivo en general y para productos, así como las explotaciones agrarias y labores agrícolas contienen más de 300 títulos. Los referentes al secano, 36. Los títulos sobre *regadíos*, otro banco de perlas de la *Guía*, suman unos 250; los de pantanos y embalses, 26; pero la electrificación rural sólo aparece con tres. Las producciones agrarias tienen unas 150 referencias, aparte las específicas a través de todo el índice. Por regiones, hay varias publicaciones sobre arado y aperos, y es notable la abundancia, para todas las provincias, de las publicaciones sobre abonos.

Poco hay aún sobre estructura agraria y mecanización, ésta sólo anotada para Andalucía región, Sevilla, Avila y Salamanca. Curioso que sobre plagas no hay más que 17 títulos, si bien sobre filoxera hay 29; sobre la langosta, 14, y referencias de algunas otras.

De los estudios monográficos y numerosísimos sobre cultivos, sobresalen en número los de cereales, en particular del trigo (70 títulos), maíz y arroz; de plantaciones y sus frutos, olivo y aceituna; viña, vid, viñedo, con 190 títulos; vino y viticultura, con unos 150; de la naranja, con

menos de los esperados, y más de los supuestos para las almendras y avellanas. También son de cierto volumen los de la patata y remolacha.

Las publicaciones sobre bosques y montes tienen unos 180 títulos, y la repoblación forestal acusa ya abundante literatura para casi todas las provincias.

VII. *La Ganadería*, en general, tiene unos 200 títulos; de censos ganaderos abundantes referencias y, sin embargo, aún no tenemos series completas o adecuadas. Los títulos sobre especies de ganados suman más de 250, y es notable la relativa abundancia de literatura sobre la trashumancia y vías pecuarias, con unos 70 títulos, en especial para Navarra, Aragón, Lérida, Murcia, Soria, Segovia, León (región), Ciudad Real, Cuenca y Extremadura. Los pastos, prados y dehesas tienen buen volumen, y de productos, la lana y la leche.

VIII. *Economía*.—En realidad, la mayor parte de los títulos de los anteriores apartados o son necesarios para el conocimiento de la infraestructura y estructura económico-agraria o son genuinos estudios de zonas o de problemáticas económicas. La GUIA contiene, empero, otros muchos epígrafes concernientes específicamente a la economía en general (más de 200 títulos) y agropecuaria. Los principales, en número de títulos, son: en obras de infraestructura, además de los riegos ya citados, roturación, acequias, aguas y canales; pocos sobre costes y rendimientos agrarios, así como de verdadera estructura, aunque bajo tal epígrafe aparezcan 39 de agraria, 26 de económica y 8 de social; relativamente abundantes las referentes a industrias agrícolas y derivadas; en cuanto a comunicaciones sus menguados títulos muestran la ceguera en no reconocerse aún su importancia, pues con tal epígrafe sólo se registran 11 títulos: en el específico de carreteras y carretería, 5; en caminos, 6, pero en caminos ganaderos, cañadas y vías pecuarias, 40; en transporte, 10, de él los 4 de fluvial; ninguno en tarifas o fletes, pero 3 de arriería.

El comercio tiene 165 títulos, con predominio para el exterior y de exportación; el interior sólo 10; pero los mercados y las ferias, respectivamente, 51 y 18, especialmente para Navarra, Aragón, Lérida, Valencia, Murcia (reg.) y Madrid.

El trabajo agrícola tiene poca atención en publicaciones. La mano de obra, los obreros agrícolas y trabajadores tienen, respectivamente, 11, 13 y 37 títulos. Los problemas de equipo, capitalización, crédito agrícola, no tienen los estudios que requerirían para un consciente y racional impulso de desarrollo.

La epigrafía de industrias agrarias es numerosa: agrícola en general.

primitiva, rural, alimenticia, de maquinaria (muy poco), de abonos, vitivinícola, azucarera, conservera, pimentera, alcoholera, achicorera; textil, sedera; corchera, papelera, resinera; ganadera, pastoril, lechera, zógena, chacinera. De otra parte, bajo industrialización, se hallan epígrafes generales y de agropecuaria, frutícola, rural, tabaquera, forestal, ganadera, pratense; pero este ámbito se halla en el límite del contenido de la GUIA y en una bibliografía económica hallaría mucha más amplia recopilación.

Bajo abastecimiento y consumo en general hay unos 50 epígrafes con especificaciones para trigo, pan, frutas y verduras; carne, leche, huevos y vino; materias que dentro de pocos años habrán de darnos, junto con las de mercados, mucha mayor abundancia o selección de investigaciones, cual la del ciclo del cerdo, dirigida por Gaspar González. Los estudios de mercados p. e. sin investigaciones sobre precios, carecen de base; así como para el estudio de las crisis agrícolas. La GUIA sólo registra 45 títulos sobre precios y 27 sobre crisis, de ellos, 20 especificando las trigueras, vitivinícolas, arroceras, naranjeras y ganaderas; recoge, sin embargo, gran abundancia de textos actuales sobre el desarrollo económico bajo el epígrafe de "planes de desarrollo" con 9 títulos para grandes zonas, unos 130 de mejoras en general, otros 54 de mejora ganadera, uno- 30 de riegos y 12 de obras hidráulicas; epígrafes que se completan con unos 75 de políticas agrarias, económicas y sociales.

Con gusto hemos emprendido estas catas en la vena tan abundosa de la bibliografía de MUÑOZ PÉREZ y de BENITO ARRANZ, porque no dudamos que ha de ser útil no sólo a colegas y a estudiosos para tesis y muchas investigaciones, sino que también porque su uso ha de redundar para el mejor conocimiento real de nuestra economía y conducirnos a más racionales y eficientes políticas agrarias, económicas y sociales. La moderna ciencia nos ha hecho creer sólo en magnitudes macroeconómicas atemporales e inespaciales aplicables a las realidades; esta GUIA nos muestra cuán multiforme es la realidad en diversidad de variables por productos, a la par que cuán diversas las constelaciones espaciales, tanto regionales cuanto comarcales, evidenciándonos la peligrosidad y hasta el error de las sumas o consolidaciones macroeconómicas, agrupando cosas o cantidades heterogéneas.

ROMÁN PERPIÑÁ